

# CHORRILLOS

## EL PRESUPUESTO Y LAS

### SESIONES MUNICIPALES

Muchas veces nos hemos preguntado cuáles son las razones que alega el Municipio, para no publicar su presupuesto?

¿Temerá acaso el examen del público? ¿dirá que no existía un periódico local en que publicarlo? ¿ó la Municipalidad actual, ignora el derecho que existe á los contribuyentes y al pueblo en general, de fiscalizar los actos municipales?

La publicación del presupuesto, es un bien aún para los administradores de las rentas municipales, que hubieran cometido errores, que por favoritismos ó apasionamientos, pisotearan la ley y la mayoría de sus actos redundase en perjuicio general.

Y decimos esto, porque al publicarlo, se desvanecerían al menos, todas las sospechas que hace nacer, aquel que se oculta ante las miradas, teme la luz y arroja sombras, sobre lo que debe revelar su proceder.

En cuanto á que no hubo periódico local en que publicarlo. Si esto sucedía, el Municipio estaba en la obligación de hacerlo en un diario de Lima ó en último caso, en hojas sueltas. Pero por ningún motivo, debió omitir la publicación de tan interesantes documentos.

Las Municipalidades deben saber, que dependiendo de la voluntad electiva de los pueblos, están obligados á presentar las pruebas que estos solicitan, con el objeto de ver si los hombres en quienes depositaron toda su confianza han correspondido á esta muestra de aprecio y de respeto, en la forma desinteresada y correcta, en que debieron hacerlo.

Nosotros aconsejamos á la Municipalidad, que si quiere atenuar en algo el juicio severo que sobre ella ha de caer, se sirva publicar el presupuesto.

Siempre hemos hablado de falta de actividad, de la merca y de la decidia de nuestro Municipio; sin explicarnos la causa de estos funestos males. Pero hoy sabemos, que ellos nacen de la completa desorganización en que se halla.

¿Qué se puede esperar de una Municipalidad que ni siquiera sesiona?

Todos los miembros en completa disidencia, han hecho caso omiso de sus cargos, obligando al Alcalde á proceder sin consultas, ni discusiones, y al pueblo á soportar los males que estos desórdenes traen consigo.

Pero lo más lamentable de todo, es que las elecciones municipales se hayan postergado, imponiéndonos el sacrificio de soportar por algunos meses más, las odiosas consecuencias de esta mala administración.

## CRONICA

### Las Empresas Eléctricas

Han comenzado estas Empresas los trabajos para quitar la línea férrea que atravesaba la calle de Li-

ma. Antes de la próxima semana parece que quedará todo terminado.

### El polvo de las calles

El polvo de las calles, como todos sabemos, es muy dañoso á la salud, pues su absorción es causa de muchas enfermedades. Entre nosotros abunda debido á la falta de riego. Bueno sería que las Bombas, hicieran sus ejercicios en las calles, porque prestarían así alguna utilidad.

### Accidente desgraciado

El domingo pasado á las 10 de la mañana, se realizó un accidente desgraciado al desembocar un carro del eléctrico, por la curva del chalet, cogió con el estribo á un hombre que en estado de embriaguez caminaba por la línea. Del lamentable accidente resultó éste con la cabeza destrozada y una pierna rota. El herido fué trasladado á la Botica de Remy, donde se le hizo la primera curación.

### Inundación

En la calle de Cajamarca, frente al rancho que ocupa el señor Carlos Liassón, se rompió el martes en la noche la cañería de agua, anegando las calles de Cajamarca, General Castilla y parte del Malecón.

### En los Baños

En los Baños se ha roto otra cañería cerca de la garita del telégrafo, ignoramos porque no se compone.

### La policía de los balnearios

El prefecto del departamento, ha dispuesto que los grupos francos, de las Columnas de policía de Chorrillos, Barranco y Miraflores practiquen ejercicios de fuego con rifles, los días jueves, viernes y sábados, próximos en el campo de tiro de Chorrillos.

Disposición es ésta digna de aplauso y que merece que se vigile su cumplimiento.

### Los perros

Atraídos seguramente por las basuras, que entre nosotros abundan, un gran número de perros, molesta con sus constantes ladridos nocturnos al vecindario.

Bueno sería que la Municipalidad, se encargara de repartir unos cuantos bocados.

### HIGH LIFE

### Sensible

El señor Gabriel Saco se encuentra enfermo.

### De viaje

El señor Manuel Blacker ha emprendido viaje á Iquitos.

### De regreso

Ha regresado de Chosica la familia del señor doctor Fariña.

### Onomásticos

El miércoles 30 cumplió años la señorita Adriana Lawessari, con tal motivo dieron los esposos Lawessari una comida de conianza.

Mañana cumple años la señorita Clemencia Torres.

Hoy celebra sus natales el joven Juan A. Díaz.

### Enferma

Se encuentra enferma en Ancón, la señora del doctor Teodoro Elmore.

### VIDA MILITAR

### Almuerzo

El jueves agasajaron con un almuerzo los capitanes de la Escuela Militar á sus compañeros los capitanes Manuel Rodríguez y Ricardo Lloña. Al beberse la primera copa de Champagne, el capitán Juan M. Pérez en un sincero y vi-

brante discurso, expresó á los agasajados la complacencia con que sus compañeros veían su vuelta de Francia, donde habían ido, después de haber acreditado su competencia profesional, á perfeccionar sus conocimientos y de donde traían seguramente ideas y tendencias reformativas que se traducirían en breve en provecho del país.

En su propio nombre y de su compañero contestó el capitán Rodríguez principió por á agradecer tan hermosa manifestación de cariño, haciendo constar que ni el tiempo ni la distancia habían roto los lazos de vieja amistad formada en la vida diaria del cuartel y concluyó haciendo votos por la felicidad de todos.

### Cumpleaños

El miércoles treinta, cumplió años el teniente coronel D. Enrique Ruiz, segundo comandante de la Escuela.

### Enfermo

Se encuentra algo delicado de salud el comandante Maximiliano Núñez.

### Crónica de Lima

Es, entre nosotros, tan pobre de suceso la vida, que los cronistas, como los visitantes cursis, estamos obligados á hablar del calor, del frío y "de los sucesos del norte". En Lima no hay artistas á quienes reportear, grandes hombres que aplaudir, sucesos que comentar, ni grandes cosas que reír. Es por esto que, para no darnos el trabajo de "buscar" algo que á los ojos míopes de los demás se escape, para presentarlo como cosa nueva, cuando hay un suceso que esté al alcance de cualquier manchapapeles, de cualquier político, burgués ó hortero, saltamos como una inmensa janria como una horda famélica, como una "invasión atlinor" y á fuerza de versos, artículos, vales para pianos y marchas, acabando por vulgarizar hasta lo infinito, cualquier gran suceso superior á nuestros malos versos, nuestros peores artículos y nuestras inaguantables musicalerías. Se diría que posemos el secreto raro de ridiculizar con frases solemnes y artículos retóricos.

Así, mientras muy pocos de nuestros hombres—políticos ó nó—saben ó conocen la labor de Leon Tolstoy—el último de los apóstoles y el primero de los hombres—sólo Federico Larrañaga, único de los últimos soldados que nos quedan del buen gusto, del sentido común y de la estética, ha escrito sobre el conde moscovita un buen artículo. Pero, mientras esto sucede, nadie ignora ni el tamaño ni el color de los calcetines del cura Chumán ni las evoluciones de la montera de Matute. Otro de los artículos de Larrañaga—cuya labor, hacen la ilusión de ver pasar al buen gusto, suplicante en medio de una horda de bárbaros, es el que ha escrito sobre la designación que se pretende hacer de una plaza pública para erigir un monumento á un viejo y buen maestro, que, entre sus discípulos logró hacerse acreedor á esta muestra de cariño y educación.

Pero no puede ser de otro modo. Nuestro público es inculco todavía. Entre nosotros, la labor de cultura no la hace el gobierno—para eso estamos—ni la municipalidad, ni nadie. La hacen los cinematógrafos. Ya se comprende como ello andará. Al drama, á la ópera, á la alta comedia, hasta á las *soirées* de la Filarmónica, han sucedido, tiranizando todos los espectáculos, los señores "Pathé Frères. Y es la casa "Gaumont" la que cultiva y enseña historia, geografía y arte por el infimo y miserable precio de dos reales, al público de esta ex-corporación capital.

Y claro está que para el público, para la gran mayoría por lo menos, es mas fácil, mas agradable y mas barato, ver la historia, en colores por Cecil Sorel y Le Bargi, que leer los volúmenes ó las notas cures y pesadas, de Le Bon, Mitre ó el Inca Garcilazo. Volúmen por volúmen, la historia irá á las bibliotecas futuras, no en papyrus, ni en papel satinado sino en películas forradas en cajas de lata, como los quesos y la mantequilla.

Han pasado ya para esta desgraciada villa, las compañías tea-

trales. La Ópera se estumó en un día brumoso de invierno, los actores castellanos dieron su última función, tiempo hace ya, y los últimos vítores y las últimas palmas fueron á estrellarse en las botinas rosadas de "La Nicassi." Los resultados palpables de todas estas imbecilidades, son estos. Cuando se presenta ante el público la señora Guerrero y su noble esposo, sale un crítico y les dice á "boca de jarro" que son, más ó menos, "un par de cacatúas." Vienen el señor Thuiller y la señora Pino y nos encuentran tirándonos de los pelos con el Ecuador y, finalmente, un temperamento artístico, como Tallaví, ni siquiera es silbado, pasa inadvertido ante la multitud de espectadores.

Pero á ustedes, amables lectores, y á mí, más nos interesa hablar de los pobrísimos sucesos de estas semanas que se han ido junto con las nubarras invernales y que han desajado un sitio espléndido, lleno de sol y de esa alegría mística del verano naciente. ¡Seamos frívolos!

Ya se notan los preparativos para la fiesta de la luz. Lima,—ya lo he dicho—en invierno es elegante, llena de pieles blancas ó grises y las calles se dirían suburbios peters-burgueses deshelados. En verano es alegre, una alegría sana como la brisa y buena como la luz, lo invade todo. Los jardines están en flor desde la primavera. Las enormes amapolas se deshojan á la caída del sol y vuelven con el sol otros botones á abrirse como heridas enormes. Las limeñas hacen gala

de su color que el sol excita y en los baños públicos y en esos balnearios principian á empaparse los paños, mientras en las calles, bajo el sol ardiente, se hinchan coquetamente esos objetos encantadores de las damas limeñas, las sombrillas.

Sin embargo este verano trae un cortejo de tristes presentimientos y de realidades desconsoladoras. El Real arbitro se ha negado á dar el fallo. En el sur, los valientes señores chilenos, despedazan una imprenta, pegan, hieren y ofenden á damas peruanas indefensas y martirizan á un niño mudo para que hable. En el norte, los señores ecuatorianos, nos insultan y nos muestran los puños. Los peruanos del norte estallan por fin y se levantan en armas. Se subleva la escuadra brasilera y las marinerías asesinan á sus jefes. Méjico es teatro de una terrible convulsión revolucionaria. En Centro América los generales mulatos siguen dándose palo por las presidencias; los republicanos portugueses hacen huelgas por fin, aquí en Lima, entre nosotros, se pretendía llevar al teatro un drama sobre Jorge Chavez, que la familia del heroico y desgraciadísimo aviador, califica de ridículo.

Y todavía hay que dar exámenes y salir bien porque sino se molesta la familia..... ¿Pero, Jehová, qué está usted haciendo con el mundo?.....

ABRAHAM VALDELOMAR.

Lima 30 de nov. 1910.

## AVICOLA FRANCESA

### CHORRILLOS

Frente al primer paradero  
Venta de pollos y huevos fértiles  
de razas finas

Los huevos que se devolvían  
por claros serán reemplazados

Se permite visitar el establecimiento  
todos los días.



# EL ARCA DE NOE

## GRAN BAZAR QUEIROLO Y PINASCO

Bodega y depósito de

carbón, madera, cal,

ladrillo, cemento y arena

Loza, cristales, herramientas

de todas clases, vinos,

licores nacionales y

extranjeros. Conservas

Surtido completo de artículo de primera necesidad

— VENTAS POR MAYOR Y MENOR —

— CHORRILLOS —

Calle del Tren 33—Arica 12—Teléfono No 16.

ROSA VELAZQUES Vda. de SALINAS

DENTISTA

Atenderá á su numerosa y distinguida clientela y al público en general en su gabinete dental Plaza Raymondí N. 456, donde encontrarán los pacientes comodidad, esmero, prontitud y antisepsia en las operaciones que serán sin dolor y bajo las mas serias garantías.

HORAS DE OFICINA DE 11 A 6 Y DE 1 A 5 P. M.

Especialidad en dentaduras de oro y caucho Puentes de oro fijos y móviles. Dientes con y sin paladar. Extracciones completamente sin dolor. Precios módicos.

— BARRANCO —

PLAZA RAYMONDI, RANCHO N. 450

## OFICINA DE FARMACIA

— DR —  
CARLOS REMY

Servicio esmerado y prontitud en el despacho de recetas. Precios equitativos. Especialidades europeas y americanas. Perfumería de todas clases.

Calle del Tren N.º 35—CHORRILLOS— Teléfono N.º 20